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Энергетика

«Архпромкомплект»: 
эффективные обновления

Компания «Архпромкомплект» заключила дого-
вор о реконструкции производственной котельной 
ОАО «Молоко». Новейшее оборудование европей-
ского качества позволит предприятию существен-
но снизить затраты на топливо и электроэнергию, а 
значит и их долю в себестоимости продукции. 

Производственная котельная ОАО «Молоко» рабо-
тает сейчас на оборудовании, установленном еще в на-
чале 80-х годов и к настоящему времени уже исчерпав-
шем свой ресурс. Его заменят двумя новыми парогене-
раторами с системой подготовки воды, системами ав-
томатизации и мониторинга. 

«С ОАО «Молоко» мы работаем не первый год. Опре-
деленная сложность заключается в том, что производ-
ство молока — процесс непрерывный. Котельная также 
функционирует практически круглосуточно, но мы раз-
работали график, который никак не скажется на беспе-
ребойности производства. Оборудование, которое мы 
предлагаем, отличается высокой надежностью и эконо-
мичностью, что позволит предприятию не только опти-
мизировать работу котельной, но и снизить «энергетиче-
скую» составляющую в себестоимости продукции», - рас-
сказал начальник проектно-сметного отдела группы 
компаний «Архпромкомплект» Роман ЕФИМОВ.

Строительные работы начнутся в сентябре, запуск об-
новленной котельной запланирован на конец 2011 года. 

Компанией «Архпромкомплект» уже смонтировано 
несколько подобных котельных. Аналогичное оборудо-
вание установлено, в частности, на Кондопожском ком-
бинате хлебопродуктов (Карелия), на Котласском пред-
приятии «Стрела», на птицефабрике «Няндома-бройлер» 
и везде зарекомендовало себя с лучшей стороны.

Компания «Архпромкомплект»
г. Архангельск, ул. Попова, 15, 
тел.: (8182) 21-10-10, 21-11-11

Реклама

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го
Всех под одни 

«шашечки»?
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Эхо недели

«Модерн» станет  ■
Домом молодежи

В Архангельске создается новое госучреждение 
областного статуса - «Дом молодежи». В ближайшее 
время ему будет передано здание кинокомплекса «Мо-
дерн». 

Как сообщает пресс-служба областного правительст-
ва, основные направления работы новой структуры — тру-
доустройство молодежи, поддержка творческих объеди-
нений и клубов по интересам, помощь молодым семьям и 
др. Планируется также открытие фитнес-центра и студии 
звукозаписи. 

Сейчас здание «Модерна» закреплено за ГУК «Помор-
ская филармония», подведомственным министерству об-
разования, науки и культуры Архангельской области. Сам 
кинозал продолжит работу. Часть площадей останется в 
коммерческой аренде. 

Внешэкономбанк примет  ■
участие в проекте «Белкомур»

Внешэкономбанк и ОАО «Межрегиональная  компа-
ния «Белкомур» подписали меморандум о намерени-
ях по реализации проекта строительства железнодо-
рожной магистрали «Белкомур» (Архангельск - Сык-
тывкар – Пермь - Соликамск). 

Стороны планируют совместный поиск участников про-
екта, в том числе среди российских и зарубежных финан-
совых организаций. Внешэкономбанк также рассматри-
вает возможность собственных вложений в строительст-
во. Напомним, Минрегионразвития РФ приняло решение 
включить проект «Белкомур» и глубоководного морского 
порта в районе Архангельска в стратегию социально-эко-
номического развития Северо-Западного федерального 
округа до 2020 года.

АЦБК не закрывает  ■
цех гофротары

Генеральный директор АЦБК Михаил Папылев зая-
вил, что официальной информации о закрытии цеха 
гофротары у него нет. Работники не получали уведом-
лений о предстоящем увольнении. Решение данного 
вопроса находится исключительно в ведении акцио-
неров предприятия.

Напомним, профсоюз лесных отраслей распространил 
официальное письмо в органы исполнительной власти и 
СМИ с информацией о том, что на предприятии закрыва-
ют цех гофротары и намерены уволить людей. 

«Слухи - это довольно мощное оружие в манипулиро-
вании сознанием людей. Вместо отправки этого письма 
можно было обратиться за комментариями к руководству 
предприятия. Я открыт для диалога и готов разбираться 
с проблемами за столом переговоров», - отметил Миха-
ил Папылев. 

«Севмаш» и «Звездочка»  ■
на грани остановки? 

Директора северодвинских ОАО «ЦС «Звёздочка», 
ОАО «ПО «Севмаш» и компании «Адмиралтейские вер-
фи» (Санкт-Петербург) направили письмо на имя ми-
нистра обороны Анатолия Сердюкова: из-за срывов 
гособоронзаказа уже в сентябре на предприятиях бу-
дет нечем платить зарплату. 

По информации ИТАР-ТАСС, на заводах практически 
полностью остановлены работы по строительству и ремон-
ту атомных подводных лодок. Стоимость недозаключен-
ных контрактов в рамках гособоронзаказа превышает 40 
млрд рублей. 

Акценты

Дискуссия: Станет ли действенным закон о такси?

Комиссия Правительства РФ включила в 
перечень приоритетных пять инвестпроектов, 
реализуемых в Архангельской области. В него 
вошли: строительство ГОКа на месторождении 
алмазов имени Гриба (ОАО «Архангельскгеол-
добыча»); расширение производства Вельской 
птицефабрики; создание производства топ-
ливных гранул ООО «Устьянская лесоперераба-
тывающая компания»; реконструкция аэропор-
та «Архангельск»; строительство жилого ком-
лекса «Солнечный» в областном центре.

Скидкой в таком разме-
ре на аренду муниципаль-
ного имущества в Архан-
гельске в этом году вос-

пользовалось 14 предпринимателей, на 
подходе еще 8 договоров. Льгота предос-
тавляется в рамках программы поддерж-
ки малого и среднего бизнеса. 
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Закон «Об организации 
деятельности по перевозке 
пассажиров и багажа легко-
вым такси на территории Ар-
хангельской области» разра-
ботан «вдогонку» аналогич-
ному федеральному, соот-
ветствующие статьи которо-
го вступят в силу уже с 1 сен-
тября 2011 года. Помимо тре-
бований, связанных с осна-
щением машин, оговарива-
ются еще два важных условия 
получения разрешения: авто 

должно проходить техосмотр 
не реже чем раз в полгода, а 
таксист - иметь водительский 
стаж не менее трех лет. 

Выдачей разрешений на 
территории региона будет за-
ниматься министерство про-
мышленности, транспорта и 
связи Архангельской облас-
ти. До конца декабря частни-
кам (им необходимо офор-
миться в качестве индивиду-
альных предпринимателей) и 
владельцам таксомоторных 
предприятий дано время на 
оформление документов. В 
противном случае с 1 января 
2012 года придется платить 

немалые штрафы: за частный 
извоз без официального раз-
решения — 5 тысяч рублей, за 
незаконное размещение «ша-
шечек» или плафона «такси» - 
еще столько же. 

В регионах федерально-
му закону не обрадовались 
даже хозяева крупных фирм, 
не говоря уже о предприни-
мателях, нанимающих вла-
дельцев легковых авто. Мало 
кто верит, что закон «прижмет 
бомбил»: скорее всего, они 
просто окончательно уйдут 
в тень. 

Кроме того, закон обязы-
вает таксистов после поездки 
выдавать пассажирам бланк 
строгой отчетности или чек, 
используя таксометр. Не-
сколько лет назад его уже пы-
тались активно использовать 
легальные такси, но отказа-
лись.  Во-первых, этот при-
бор считает весь простой в 
пути, включая пробки и све-

тофоры. Во-вторых, ловкие 
пальцы таксистов умели тво-
рить с этими приборами чу-
деса. Например, километр 
вдруг превращался в полто-
ра, или наоборот.  

С советских времен в 
стране практически не ос-
талось производителей так-
сометров. В Ленинградской 
области, к примеру, на един-
ственном заводе очередь 
за счетчиками расписана на 
полгода вперед. Кстати, сто-
ят они в пределах 20 тысяч 
рублей. Этот прибор подле-
жит регистрации в налоговых 
органах и обслуживанию в ат-
тестованных организациях. А 
наличие фискальной памяти у 
прибора подразумевает еже-
годную замену блока ЭКЛЗ, а 
это тоже расходы.

Плату за получение раз-
решения регионы определя-
ют произвольно. В Москве и 
Санкт-Петербурге с таксистов 

Всех под одни «шашеч
До конца 2011 года все таксисты 
Архангельской области должны получить 
официальное разрешение на оказание 
услуг. Для этого им потребуется заплатить 
1000 рублей за сам документ, приобрести 
таксометр, закрепить на автомобиле 
«шашечки». По мнению чиновников, новый 
областной закон позволит навести порядок 
на рынке пассажироперевозок, однако их 
оптимизм разделяют далеко не все. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Виктор КАЗАРИНОВ, 
председатель комитета 
Архангельского областного 
Собрания по строительству, 
предпринимательству и 
инвестициям:

– Законопроект необходимо до-
работать, так как в нем не прописа-
ны санкции и меры воздействия по 
отношению к нелегальным перевоз-
чикам. В существующем виде доку-
мент утверждать опасно: есть риск, 
что со вступлением его в законную 
силу перевозчикам будет выгодней 
уходить в тень и число нелегалов 
стремительно возрастет. От этого 
может серьезно пострадать и каче-
ство услуг, и перечисление налого-
вых платежей в бюджет.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Строительство: ФОК откроют не раньше декабря

Реформа: Получить землю в Архангельске станет проще?

Советником губернатора Ар-
хангельской области по инфра-
структурному развитию назначен 
Анатолий Кожин, в данное время 
являющийся депутатом Архан-
гельской городской Думы. 

В Онежском районе убит начальник ме-
стного ОБЭПа Сергей СИНИЦЫН. Как сооб-
щает пресс-служба СУ СКР по Архангель-
ской области и НАО, предполагаемый убий-
ца использовал в качестве оружия дубин-
ку. У жертвы он похитил около 800 рублей, 
портмоне и сотовый телефон. Подозревае-
мый — 32-летний безработный - задержан и 
дает признательные показания. По его сло-
вам, ссора произошла после совместного 
распития спиртных напитков. 

44 коровы пришлось за-
бить на ферме «Приозерное» 
в Каргопольском районе. Это 
четверть стада хозяйства, 
принадлежащего предпри-
нимателю. По оценке вете-
ринарных врачей, животных 
перекормили зерном, содер-
жащем к тому же недопусти-
мые дозы нитратов. Мясо от-
правлено на экспертизу. 

Напомним, что строительство спор-
тивного центра с игровым залом и бас-
сейном на стадионе «Труд» было начато 
еще в 2007 году, затем стройка была при-
остановлена. Возобновлено строитель-
ство в 2010 году. В 2011 году федераль-
ный бюджет выделил  56 млн рублей, 
областная казна – более 68 млн рублей. 
Однако из-за допущенного брака при 
строительстве чаши бассейна стройку 
вновь пришлось останавливать.

По словам министра строитель-
ства Архангельской области Петра 
ГРИГОРЬЕВА,  демонтировать брако-
ванную чашу оказалось делом непро-
стым, и отнюдь не из-за технических 
нюансов. «Мы столкнулись с противо-
действием фирмы, допустившей брак 
в строительстве чаши бассейна. Утря-

сались юридические вопросы. Генпод-
рядчик и заказчик не могли принять ре-
шение о демонтаже раньше, поскольку 
до последнего момента чаша находи-
лась в собственности недобросовест-
ного подрядчика, - рассказал министр. 
- В настоящее время она демонтиро-
вана. Судебные разбирательства (на 
предмет того, за чей счет должен про-
водиться демонтаж чаши. – Прим. ав-
тора), продолжаются».

Сотрудничество с новым подряд-
чиком – ООО «Альфа-инвест» - ожи-
даемой динамики  работе не придало. 
Спешить с возведением новой чаши 
подрядчик не стал, заказав  обследо-
вание технического состояния днища 
бассейна и фундамента здания. В пра-
вительстве области его результатов не 
боятся – по словам министра Григорь-
ева, вероятность того, что в ходе об-
следования будут обнаружены препят-
ствия для завершения строительства, 

– 1% из 100%. Тем не менее на экспер-
тизу уйдет еще один месяц.

Между тем строители уже отстают 
от графика более чем на два месяца. До 
сих пор работы на объекте ведутся не в 
полном объеме. «Генподрядчик пока не 
совсем справляется со своими обязан-
ностями.  Рабочих не хватает», - сооб-
щил министр. При этом увеличить их ко-
личество оказалось непростой задачей 
– субподрядные организации не идут на 
скандальный объект. Служба заказчика, 
в свою очередь,  готовит иск в суд о вы-
плате неустойки с ООО «Альфа-инвест» 
в несколько миллионов рублей.

Несмотря на многочисленные про-
блемы, в правительстве области уве-
рены, что ФОК будет открыт в 2011 
году. При удачном стечении обстоя-
тельств к началу отопительного сезо-
на объект будет подключен к теплу, а 
уже 1 декабря ФОК откроет свои две-
ри для посетителей. 

Чаша долгостроя

Брак в работе, смена 
подрядчика и судебные 
разбирательства 
сорвали сроки 
сдачи  физкультурно- 
оздоровительного 
комплекса на стадионе 
«Труд» в Архангельске. 
Долгожданное открытие, 
намеченное на сентябрь, 
перенесено на декабрь 
2011 года. Не исключено, что 
и эта дата не окончательная: 
субподрядчики  не идут 
на скандальный объект. 

Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ

журналист

БК

Афиша

«Берегиня» приглашает  ■
на фестиваль

Организаторы фестиваля «Берегиня. Дервиш-2011» 
объявили о проведении мастер-классов и творческих 
встреч. 

1 сентября пройдет мастер-класс Гуниллы БРЕСКИ, жур-
налиста и режиссера из Швеции, специализирующегося 
на теме Крайнего Севера, истории Второй мировой вой-
ны. Ее работы награждены призами многих международ-
ных фестивалей. 

31 августа – 1 сентября состоятся творческие встре-
чи с Борисом АРСЕНЬЕВЫМ (киновед, режиссер, продю-
сер Международного фестиваля отечественного морско-
го кино для детей и юношества «Моряна») и Клавдией ХО-
РОШАВИНОЙ (кинорежиссер-документалист, обладатель 
наград престижных конкурсов). 31 августа пройдет откры-
тый просмотр работ фестиваля, а 1 сентября - церемония 
награждения участников. 

Билеты в кассе АГКЦ (Приорова, 2), на некоторые меро-
приятия вход свободный. Тел. (8182) 20-39-19.

С у ть законопроек та 
разъяснили министр иму-
щественных отношений 
Архангельской облас-
ти Михаил МАЗУРЕНКО и 
заместитель начальни-
ка отдела управления зе-
мельными участками го-
рода Архангельска Анна 
СЕМУШИНА. 

Документ ориентирован 
на оптимизацию процеду-
ры предоставления земель-
ных участков. Прежде всего, 
они будут оформляться в бо-
лее короткие сроки. Кроме 
того, уточнена процедура 

выделения земли для це-
лей, не связанных со строи-
тельством. Определен по-
рядок приобретения участ-
ков, арендуемых для веде-
ния личного подсобного хо-
зяйства и огородничества. В 
соответствие с Земельным 
кодексом РФ в законопроек-
те оговорены также нормы 
предоставления участков 
для строительства без пред-
варительного согласования 
мест размещения объектов. 
В минимуществе надеются, 
что это поспособствует ак-
тивному строительству мно-
гоквартирных домов и инди-
видуального жилья.

«Индивидуальное жи-
лищное строительство мо-

жет развиваться не толь-
ко на окраинах города. Зе-
мельные участки для этих 
целей есть и в округе Вара-
вино-Фактория, и в Солом-
бале», - подчеркнула Анна 
Семушина.

На сегодня под жилищ-
ное строительство на тер-
ритории Архангельска оп-
ределено около восьми-
десяти участков. В первом 
полугодии 2011 года ми-
нистерством проведены 6   
аукционов,  до конца  года 
планируется организовать 
еще 14.

«Стоит отметить, что 
раньше мэрия Архангель-
ска могла отказывать гра-
жданам в выделении зе-
мельных участков без ка-
ких-либо обоснований. Те-
перь возможные причины 
отказа закреплены в регла-
менте. Закон призван сде-
лать порядок предостав-
ления земельных участ-
ков в целом более рацио-

нальным и эффективным. 
При этом учтены принци-
пы справедливости и пуб-
личности данного процес-
са», - отметил Михаил Ма-
зуренко.

С недавних пор при ре-
гиональном министерстве 
имущественных отношений 
существует коллегия, откры-
то рассматривающая все зе-
мельные вопросы. В новом 
законе, по словам министра, 
также учтен принцип доступ-
ности всех решений органов 
местного самоуправления  
для общества.

«Мы рассчитываем, что 
количество отказов в пре-
доставлении земли снизит-
ся, а регламент поможет 
гражданам ориентировать-
ся в действиях органов вла-
сти», - добавила Анна Сему-
шина.

Законопроект будет рас-
смотрен на сентябрьской 
сессии областного Собра-
ния депутатов. 

Земля в законе
Министерством имущественных отношений 
Архангельской области разработан 
законопроект, направленный на снижение 
коррупционной составляющей  и упрощение 
порядка предоставления земельных 
участков в Архангельске. 

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

ки»?

ее вообще решили не брать. В 
Архангельской области, на-
помним, плата устанавлива-
ется, и немаленькая: 1 тысяча 
рублей с каждой машины.

По официальным данным, 
в регионе работает около 6 ты-
сяч таксистов. Тех, кто захочет 
легально остаться на рынке, 
ждут немалые расходы. Непо-
нятен и механизм контроля за 
исполнением закона: спеша-
щий пассажир сядет в любое 
приехавшее на его вызов авто, 
а в случае необходимости от-
рапортует сотруднику ГИБДД, 
что водитель, к примеру, про-
сто его знакомый. 

«Шашечки» не самоцель, 
- поясняет начальник отде-
ла наземного и воздушно-
го транспорта министерст-
ва промышленности, транс-
порта и связи Архангель-
ской области Михаил МАР-
ТЫНОВ. - В легальном такси 
вы можете быть уверены, что 

водитель и машина прошли 
соответственно предрейсо-
вый медицинский и техниче-
ский контроль. Если вы сади-
тесь в любой автомобиль, как 
будете отстаивать свои инте-
ресы в случае ДТП или в другой 
спорной ситуации, например, 
если речь идет об оставленной 
в салоне вещи? А реестр такси-
стов, имеющих разрешение на 
работу, будет размещен в сво-
бодном доступе на сайте обла-
стного правительства». 

По мнению представите-
ля ведомства, суммы, кото-
рые потребуются перевозчи-
кам для официального оформ-
ления, не критичны и не долж-
ны привести к росту тарифов. 
Тем более что это разовые 
траты: разрешение выдается 
на 5 лет. Благодаря таксомет-
ру пассажиры будут платить за 
проезд не с привязкой к како-
му-то району города, а соглас-
но реально пройденному рас-
стоянию. При этом стоимость 
километра пути каждый вла-
делец такси волен устанавли-
вать сам, ориентируясь на си-
туацию на рынке. 

«Тарифы однозначно воз-
растут, как и время ожидания 
такси. От меня 40% водителей 
точно уйдет. Если у человека 
есть и другая работа, ему не 
захочется оформлять бумаги, 
покупать знаки, платить за ли-
цензию и проходить ТО дваж-
ды в год», - считает директор 
такси «Белые ночи» Алек-
сандр КОШЕЛЕВ. 

Такого же мнения придер-
живается директор такси 
«Олимп» Антонина ЛОБА-
НОВА: «Как бы не пришлось 
закрывать фирму. Отток во-
дителей начался еще с июля. 
Небольшим компаниям надо 
либо объединяться, либо за-
купать собственные автомо-
били и серьезно вкладывать-
ся в бизнес». 



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 30 (558) � 22.08.2011 � WWW.BCLASS.RU

Стратегия
Освоение Арктики: В центре внимания - Ненецкий автономный округ 

Географические преиму-
щества СМП благодаря со-
вместной деятельности го-
сударства и бизнеса стали 
постепенно превращаться в 
экономические. Если длина 
«южного» маршрута состав-
ляет около 11 тысяч морских 
миль, то при следовании по 
Северному морскому пути 
это расстояние сокраща-
ется на треть. «Северный» 
маршрут по сравнению с 
трассой через Суэцкий ка-
нал короче на 2440 морских 
миль и сокращает длитель-
ность рейса на 10 суток, а 
также экономит в среднем 
около 800 тонн топлива. Так, 
буквально на днях заверши-
лась проводка двух россий-
ских новейших танкеров ле-
дового класса тоннажем 70 
тысяч тонн в Юго-Восточ-
ную Азию. 

Экономическую эффек-
тивность Северного морско-
го пути доказывает и выбор 
компании «НоваТЭК», кото-
рая реализует на полуост-
рове Ямал проект строи-
тельства завода по сжиже-
нию природного газа. В 2011 
году «НоваТЭК» запланиро-
вала провести по Северно-
му морскому пути   шесть-
семь крупнотоннажных тан-
керов с газовым конденса-
том общим объемом 420 ты-
сяч тонн. 

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ИНТЕРЕС

При доле населения 
меньше 1% в российской 
Арктике производится про-
дукция, которая обеспечи-
вает около 20% ВВП России 
и составляет более 22% об-
щероссийского экспорта. В 
районах Крайнего Севера 
добывается 95% газа, 75% 
нефти, основная часть нике-
ля, олова, платиноидов, зо-
лота и алмазов. Одну треть 
Северного Ледовитого океа-
на занимает шельф аркти-
ческих морей РФ. Поэтому 
России нужна новая поли-
тика решения транспорт-
ных задач в Арктике: отста-
лость инфраструктуры пре-
пятствует развитию регио-
нов и тормозит реализацию 
крупных бизнес-проектов. 

Этим летом в Нарьян-
Маре прошло два знаковых 
мероприятия, которые были 
посвящены развитию Арк-
тической зоны страны, ее 
транспортной инфраструк-
туре и национальной безо-
пасности, а также той роли, 
которая отводится Ненец-
кому АО в общей государст-
венной концепции развития 
Арктики и Северного мор-
ского пути. Это выездные 
заседания Морской колле-
гии РФ и Совета безопасно-

сти РФ. Администрация НАО 
внесла несколько предложе-
ний, которые касаются раз-
вития инфраструктуры ре-
гиона, его интеграции в эко-
номическую логистику стра-
ны, а также в систему освое-
ния арктических богатств. 

«Состояние инфраструк-
туры в Арктике не отвечает 
необходимым требованиям 
по защите национальных ин-
тересов России. За счет не-
достаточности современных 
комплексов транспортиров-
ки ресурсов недр арктиче-
ского шельфа существен-
но снижается инвестицион-
ная привлекательность глав-
ной ресурсной базы страны. 
Имеющийся терминал Ва-
рандей в Баренцевом море, 
а также коммерческий флот 
для вывоза углеводородного 
сырья с  терминалов, рабо-
тающих на шельфе НАО, ско-
рее исключение из общего, 
весьма сложного положения 
дел на этом участке работ», 
- заявил секретарь Сове-
та безопасности Николай 
ПАТРУШЕВ на совещании 
Совбеза в Нарьян-Маре. 

Чтобы арктический се-
вер России был надежно 
защищен, необходимы из-
менения в законодательст-
ве, касающиеся регулиро-
вания торгового мореплава-
ния на трассе Севморпути, 
государственные меры под-
держки морского и речного 
флота, полярной авиации и 
аэродромных комплексов, 
другие нововведения. 

По словам Николая Пат-
рушева, речь идет не толь-
ко о проводке судов, но и о 

создании транспортно-ло-
гистических комплексов. 
Также важно связать вопрос 
развития транспортной ин-
фраструктуры с решением 
задач военной и погранич-
ной безопасности. В свя-
зи с этим возрастает роль 
транспортной инфраструк-
туры НАО, прежде всего – 
арктических портов, аэро-
дромов.

АКЦЕНТЫ НАО
Ненецкий АО находится 

в плену транспортных про-
блем -  в одном районе не 
хватает автомобильных до-
рог, в другом - железнодо-
рожной ветки. Регион ото-
рван от остальной России 
сотнями километров болот и 
озер. Автомобильную трассу 
Нарьян-Мар – Усинск стро-
ят больше десяти лет, на за-
вершение проекта требует-
ся около 6 млрд рублей – не-

подъемная для окружного 
бюджета сумма. К тому же 
и полномочий по ее строи-
тельству у НАО нет, они пе-
реданы Архангельской об-
ласти. 

«Тем не менее мы пыта-
емся сдвинуть ситуацию с 
мертвой точки. Есть намере-
ние осуществить строитель-
ство на условиях государст-
венно-частного партнерст-
ва», - говорит губернатор 
НАО Игорь ФЁДОРОВ. 

Администрация НАО до-
билась включения в Стра-
тегию развития Минтранса, 
в частности развития Рос-
сийских железных дорог до 
2030 года, двух дорог. Одна 
– Сосногорск - Индига. Со-
сногорск находится на тер-
ритории Республики Коми, 
Индига -  непосредственно 
на побережье. 

«Это хорошее место для 
обустройства глубоковод-

ного порта и транспорти-
ровки груза из Сибири, из 
центра России, с Дальнего 
Востока. Достаточно серь-
езный проект может полу-
читься, с учетом того, что 
в транзите этой железной 
дороги по территории НАО 
также есть месторожде-
ния: газовые, газоконден-
сатные, которыми владеет 
группа компаний «Аллтек», 
собирающаяся строить за-
вод сжиженного природно-
го газа и отгружать из пор-
та Индиги эту продукцию», - 
отметил Игорь Федоров.  

Второй проект – желез-
ная дорога из Воркуты (Рес-
публика Коми) до посел-
ка Усть-Кара, который на-
ходится на побережье Се-
верного Ледовитого океа-
на, с продлением ее до Ам-
дермы. 

АМДЕРМА БУДЕТ ЖИТЬ
Губернатор НАО Игорь 

Фёдоров уверен, что имен-
но Амдерма должна стать 
столицей Севморпути. Ин-
терес округа состоит в том, 
чтобы максимально актуа-
лизировать Амдерму с точ-
ки зрения транспортно-ло-
гистического узла. Амдерма 
занимает выгодное геогра-
фическое положение и мо-
жет стать базой для компа-
ний, которые будут осваи-
вать шельфовые месторо-
ждения. В будущем на тер-
ритории может начаться 
добыча твердых полезных 
ископаемых. «В этой свя-
зи видится необходимость 
строительства железной 
дороги Воркута - Усть-Кара 
- Амдерма. Также рассмат-
риваем береговую терри-
торию, прилегающую к Ам-
дерме (район бухты Моро-
зова), в качестве места для 
размещения базы спаса-
тельных судов», - отметил 
глава Администрации Не-
нецкого АО.  

Для Ненецкого округа 
главным итогом выездно-
го совещания Совбеза ста-
ло решение о переводе с 
1 января 2012 года аэропор-
та в Амдерме в статус феде-

рального казенного пред-
приятия. Предстоит решить 
вопрос и с очисткой терри-
тории поселка и близлежа-
щих земель от металлолома. 
По оценкам окружных вла-
стей, объем накопленного 
с советских времен метал-
лолома составляет 114 ты-
сяч тонн.

«Нужно выстроить логи-
стику вывоза металлолома 
из Амдермы. Смешно гнать 
туда пустую баржу, чтобы 
на нее погрузить отходы. 
Намного выгоднее привез-
ти продукты в рамках «се-
верного завоза», а обратно 
уже везти металлолом. На-
деюсь, что в этом и следую-
щем году будут выделены 
необходимые федеральные 
средства на уборку посел-
ка», - сказал на пресс-кон-
ференции в РИА «Новости» 
губернатор НАО. 

Предложение о разме-
щении в поселке штаб-квар-
тиры Северного морского 
пути тоже не случайно. Там 
располагается аэродром и 
государственная исследо-
вательская база. Суда, сле-
дующие по Северному мор-
скому пути, отстаиваются  в 
бухте Морозова, которая 
находится недалеко от Ам-
дермы. 

«Близость этих ключе-
вых объектов, а также со-
седство с двумя крупными 
шельфовыми месторожде-
ниями нефти делает Амдер-
му плацдармом для страте-
гических интересов России 
в Арктике, - убежден Игорь 
Фёдоров. - С учетом реаль-
ных действий руководства 
округа по реализации стра-
тегии Российских железных 
дорог и Минтранса РФ по 
строительству железнодо-
рожной магистрали Воркута 
- Усть-Кара – Амдерма, про-
ходящей через месторожде-
ния каменного угля с про-
гнозными ресурсами поряд-
ка 98 млрд тонн, будет уско-
рен процесс освоения этих 
месторождений. Учитывая 
строительство дороги, гео-
политическое значение Ам-
дермы возрастает». 

Через десять лет грузооборот через 
Северный морской путь может увеличиться 
в 30 раз — до 64 млн тонн в год. Такие данные 
приводятся исходя из анализа проектов 
ресурсодобывающих компаний по освоению 
месторождений. Ожидается, что маршрут 
между Европой и Дальним Востоком станет 
одним из самых востребованных 
в мире. Чтобы планы стали реальностью, 
в Арктике нужно совершить переворот: 
вывести на новый уровень транспортную 
инфраструктуру региона. 

Компас указывает Компас указывает 
на Северна Север

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Александр ХАРИН,
депутат Архангельского областного Собрания 
от Ненецкого АО:

- Одним из результатов бездумной экономической политики 
начала 90-х стал развал и без того несовершенной транспорт-
ной инфраструктуры в Арктической зоне РФ. К счастью, инфра-
структура была уничтожена не полностью, но совершенно оче-
видно, что ее нынешнее состояние не отвечает требованиям по 
защите национальных интересов России. 

Транспортную инфраструктуру в Арктике необходимо совер-
шенствовать не только для эффективной транспортировки ре-
сурсов, но и в целях обеспечения военной безопасности России. 
Страна не допустит ослабления своих позиций в Арктическом ре-
гионе, но нельзя не признать, что такая опасность существует. 

Считаю нужным отметить, что в совещании приняли участие 
министр транспорта РФ Игорь Левитин, главнокомандующий ВМФ 
России Владимир Высоцкий, полномочный представитель Пре-
зидента РФ в СЗФО Илья Клебанов, представители полпредств в 
Уральском, Сибирском, Дальневосточном федеральных округах, 
спецпредставитель Президента РФ по международному сотруд-
ничеству в Арктике и Антарктике Артур Чилингаров, представите-
ли Министерства регионального развития, Министерства природ-
ных ресурсов, МВД, Минэкономразвития, МЧС, ФСБ, ФТС и дру-
гих федеральных органов исполнительной власти. Присутствовали 
губернатор Ямало-Ненецкого АО Дмитрий Кобылкин, официаль-
ные представители целого ряда регионов – Магаданской области, 
Республики Саха (Якутия), Красноярского края. Архангельская об-
ласть своего представителя на совещание не направила.

Тот факт, что местом проведения совещания Совбеза был из-
бран Нарьян-Мар, говорит о многом. О том, в частности, что Пре-
зидент РФ и Правительство России высоко оценивают достиже-
ния НАО в деле освоения Арктики.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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- Александр Алексан-
дрович, в чем суть пред-
ложений муниципальных 
образований?

-  Напомню, что в июне 
на сессии Архангельского 
областного Собрания де-
путатов приняты измене-
ния в закон о межбюджет-
ных отношениях. В пользу 
областной казны было сде-
лано перераспределение 
налоговых поступлений от 
НДФЛ, налога на имущест-
во, налога, взимаемого по 
упрощенной системе нало-
гообложения. В результате в 
следующем году региональ-
ный бюджет дополнительно 
получит около 3 млрд руб-
лей. 

Сейчас муниципа лы 
предлагают «вернуть» себе 
4% поступлений от НДФЛ и 
50% по «упрощенке» - эта 
законодательная инициати-
ва будет рассмотрена депу-
татами в сентябре. Цена во-
проса — примерно 1,5 млрд 
рублей. Если решение будет 
принято, от него пострада-
ют в первую очередь обра-
зования поселенческого и 
районного уровня. Регио-
нальный бюджет  не смо-
жет обеспечить ассигно-
вание по тем целевым про-
граммам, которые заплани-
рованы на 2012 год, а также 
софинансирование соци-
ально значимых вопросов 
местного значения. 

Нам и так придется пе-
ресмотреть расходные обя-
зательства в связи с увели-
чением нагрузки на бюджет. 
Однако те программы, кото-
рые основаны на принципе 
софинансирования из фе-
дерального бюджета, мы 
постараемся оставить. 

Около 180 млн рублей 
планируется направить му-
ниципальным образовани-
ям по программе активиза-
ции жилищного строитель-
ства, 80 млн рублей - на пе-
реселение граждан из ава-
рийного и ветхого жилфон-
да. По всей видимости, мы 
будем вынуждены сокра-
тить эти цифры либо уб-
рать совсем. Запланиро-
вана реализация актуаль-
ной программы строитель-
ства детских садов и школ 
общей стоимостью поряд-

ка 2 млрд рублей, из них 
250 млн в 2012 году.  А это 
11 муниципальных образо-
ваний.  Есть еще одно важ-
ное направление - социаль-
ное развитие села. Останут-
ся ли эти позиции? Сомне-
ваюсь. Итог будет плачев-
ным - муниципальные об-
разования приостановятся 
в развитии. 

- Всему виной пере-
дача полномочий в сфе-
ре здравоохранения или 
федеральный центр под-
готовил регионам допол-
нительные «сюрпризы»?

- Расходные обязатель-
ства Архангельской облас-
ти ежегодно возрастают. 
Только в 2010 году на уро-
вень субъекта были пере-
даны полномочия по орга-
низации оздоровительной 
кампании детей, выпла-
те региональной доплаты к 
пенсии, содержанию учреж-
дений начального профес-
сионального образования и 
т. д. При этом из доходной 
базы регионов в пользу фе-
деральной казны изъят на-
лог на добычу углеводоро-
дов, прекращено софинан-
сирование из федерально-
го бюджета мер социальной 
поддержки отдельных кате-
горий граждан. 

С 1 января 2012 года пе-
рераспределение полномо-
чий в сфере здравоохране-
ния потребует увеличения 
расходов областного бюд-
жета более чем на 3,4 млрд 
рублей. Только по горо-
ду Архангельску эта сумма 
составляет около 900 млн 
рублей. Кроме того, мы уже 
в этом году несем дополни-
тельные финансовые обяза-
тельства после передачи на 
баланс региона Первой го-
родской клинической боль-
ницы им. Е.Е. Волосевич. 
К тому же меняются стан-
дарты оказания гражданам 
бесплатной медпомощи. К 
2015 году размер страхово-
го платежа в Архангельской 
области должен вырасти в 
два раза. Языком цифр рас-
тущая на бюджет нагрузка 
выглядит так: 2012 год — 
рост на 420 млн рублей, а в 
2013-2014 годах — на 1 млрд 
рублей ежегодно. 

С 1 сентября 2011 года 
запланировано повышение 
фонда оплаты труда учи-
телям на 30%, а с 1 ноября  
всем остальным бюджетни-

кам на 15%. В 2012 году на 
эти цели необходимо изы-
скать свыше 2 млрд руб-
лей. Мы планируем индек-
сацию социальных выплат 
на 10%, увеличение расхо-
дов на сдерживание роста 
тарифов, увеличение рас-
ходов на охрану прав ма-
теринства и детства. Это в 
совокупности еще около 3 
млрд рублей. Создание до-
рожного фонда — около 2 
млрд рублей. 

Всего в 2012 году рас-
ходные обязательства об-
ластного бюджета увели-
чатся не на один миллиард 
рублей, которые расклады-
ваются на множество пози-

ций. Дополнительного кар-
мана, запасной кубышки у 
бюджета нет. Взять 1,5 млрд 
рублей, которые просят му-
ниципальные образования,  
мы ниоткуда не можем.

Региональная казна - 
это не какая-то декоратив-
ная субстанция. Област-
ной бюджет — это средст-
ва, которые идут на выпол-
нение социальных обяза-
тельств. В том числе на раз-
витие муниципальных обра-
зований. А после продолжи-
тельных дискуссий скла-
дывается такое ощущение, 
что мы эти деньги отбира-
ем и отправляем каким-то 
инопланетянам. Лично мне 

странно слышать мнения 
некоторых глав МО, что они 
«ни к кому в карман не за-
лезают», а отстаивают ин-
тересы своих граждан. Но 
за счет кого? Если мы зани-
маемся госуправлением, то 
должны мыслить несколько 
иными категориями, а не ду-
мать о том, как бы любой це-
ной «оттяпать» деньги сво-
ему муниципальному обра-
зованию.  

- Один из доводов, ко-
торые используют в свою 
пользу муниципалы, ка-
сается мотивации: яко-
бы новая бюджетная по-
литика убивает заинтере-
сованность мэров в улуч-
шении инвестиционного 
климата. Зачем привле-
кать инвесторов, если все 
налоги уходят «наверх»?!

- Чтобы так говорить, не-
обходимо подтвердить свои 
доводы цифрами, сделать 
анализ динамики улучше-
ния инвестиционного кли-
мата. Во многих МО даже 
комиссии по развитию ма-
лого и среднего бизнеса не 
созданы! 

Мне непонятно, какие 
причины могут быть у глав 
МО, чтобы говорить об от-
сутствии стимула?! Они по 
должности должны этим 
заниматься. Это рабочие 

места! Мы же не просто за-
брали полномочия, мы ос-
вободили от лишнего бре-
мени бюджет. Только Севе-
родвинск от налоговых пе-
рераспределений получит 
плюсом около 100 млн руб-
лей.  Но такое ощущение, 
что областной бюджет их 
не касается и они живут ав-
тономно от области.

- Компенсировать на-
логовые потери Архан-
гельска обещано целе-
вой программой. Одна-
ко городская Дума не со-
гласна с вариантом фик-
сированного финансиро-
вания в объеме 230-250 
млн рублей, а предлага-
ет закрепить за городом 
право ежегодно получать  
2% от доходной части об-
ластного бюджета. В аб-
солютном выражении это 
примерно 750 млн руб-
лей. К законопроекту есть 
замечания? 

- Мне понятен посыл 
депутатов — к областному 
центру необходим особый 
подход. Но в методике оп-
ределения объема бюджет-
ных средств наши позиции 
расходятся. 

Вопросом занималась 
созданная рабочая груп-
па, и мы, казалось бы, на-
шли общую точку зрения, но 
сейчас выясняется, что это 
не так. Мы готовы выделить 
столице Поморья по целе-
вой программе развития 
административного цен-
тра в 2012 году не менее 250 
млн рублей. Городская Дума 
предлагает зафиксировать 
финансирование в объеме 
2% от собственных доходов 
бюджета Архангельской об-
ласти. Правительство про-
тив такого подхода. 

В 2007 году Архангель-
ску уже выделялись сред-
ства по программе, но там 
была гораздо меньшая сум-
ма — около 155 млн рублей. 
Для регионального бюдже-
та в условиях 2012 года 250 
млн, которые закладыва-
ются по программе разви-
тия областного центра, и так 
значительная сумма. Ведь 
затраты на муниципаль-
ное здравоохранение, ко-
торое мы приняли на себя, 
— 3,4 млрд рублей. То, что 
мы забрали от перераспре-
деления налоговых норма-
тивов из доходов МО, — 3 
млрд рублей. Таким обра-
зом, область дополнитель-
но взяла на себя расходных 
обязательств более чем на 
400 млн рублей. Размер го-
сударственного долга Ар-
хангельской области при-
близился к 14 млрд руб-
лей, и эта сумма будет рас-
ти.  Это значит, что техниче-
ский инструментарий вы-
равнивания доходов и рас-
ходов с помощью кредитных 
обязательств приближает-
ся к пределу. Если инициа-
тива депутатов Архангель-
ской городской Думы будет 
одобрена депутатами, бюд-
жет не будет сбалансиро-
ван. Я не могу этого допус-
тить, потому что власть вос-
принимаю в первую очередь 
как ответственность.

Финансы
Депутатский портфель: Как выстроить межбюджетные отношения? 

«У бюджета нет кубышки»
С 1 января 2012 года муниципалам придется 
поделиться финансами с областной 
казной. Новый принцип регионального 
бюджетирования, при котором существенно 
меняются налоговые нормативы отчислений, 
в муниципальных образованиях считают 
«отъемом» денег. И хотя спорный 
законопроект, вызвавший большой резонанс, 
все же был принят на сессии областного 
Собрания в июне, основная битва еще 
впереди. На предстоящую сентябрьскую 
сессию муниципалы подготовили новые 
предложения. Почему с ними не может 
согласиться Правительство Архангельской 
области, рассказал заместитель 
губернатора по экономике и финансам 
Александр ДЕМЕНТЬЕВ. 

Àëåêñàíäð Äåìåíòüåâ: 
«Åñëè ìû çàíèìàåìñÿ 
ãîñóïðàâëåíèåì, òî äîëæíû 
ìûñëèòü íåñêîëüêî èíûìè 
êàòåãîðèÿìè, à íå äóìàòü 
î òîì, êàê áû ëþáîé öåíîé 
«îòòÿïàòü» äåíüãè ñâîåìó 
ìóíèöèïàëüíîìó îáðàçîâàíèþ. 
Ïðîñòèòå çà ñòèëèñòèêó, íî 
ýòî òåððèòîðèàëüíûé ýãîèçì».  

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Как отмечается в публич-
ном докладе «Архангель-
ская область: социально-
экономическое положение 
и эффективность исполни-
тельных органов власти», с 
2007 по 2010 годы в Архан-
гельской области наблюда-
ется ухудшение большинст-
ва социально-экономиче-
ских показателей. При этом 
прослеживается совпаде-
ние отрицательной динами-
ки со сменой власти в регио-
не. С момента вступления в 
должность нового губерна-
тора Ильи Михальчука, нача-
ло активной работы которо-
го совпало с началом кризи-
са в стране, в области фик-
сируются: спад промышлен-
ного производства; сокра-
щение объема инвестиций в 
основной капитал; усиление 
зависимости области от фе-
дерального бюджета; ухуд-
шение качества управления 
бюджетным процессом. Со-
гласно данным Минрегио-
на, по итогам первого полу-
годия 2011 года Архангель-
ская область вошла в группу 
из 57 регионов с наихудшим 

сводным индексом социаль-
но-экономического положе-
ния. По большинству пока-
зателей Минрегион повесил 
на область ярлык, позволяю-
щий сделать вывод, что ито-
ги социально-экономическо-
го развития у нас «хуже сред-
нероссийских».  

Низкое качество управ-
ления региональной эконо-
мической политикой при-
ведет к дальнейшему рос-
ту социальных и экономиче-
ских рисков. В условиях по-
вышенной дотационности 
областного бюджета (в 2010 
году доля федеральных до-
таций составила рекордные 
23%) и отсутствия у губер-
натора Ильи Михальчука хо-
рошо выстроенных связей 
на федеральном уровне, Ар-
хангельская область имеет 
минимальные шансы на до-
полнительные объемы феде-
ральных дотаций. 

Серьезные риски для 
развития Архангельской об-
ласти представляет ситуа-
ция в региональном ЖКХ. В 
этом смысле Архангельская 
область входит в список не-
благонадежных субъектов 
РФ, над которыми установ-
лен дополнительный кон-
троль со стороны надзорных 

ведомств. Кроме того, кри-
зис в ЖКХ напрямую влия-
ет на степень готовности ре-
гиона к предстоящему ото-
пительному сезону. Учиты-
вая провальные результаты 
(последнее место) по итогам 
предыдущего осенне-зимне-
го сезона, область будет на-
ходиться под особым кон-
тролем Москвы. Для север-
ных регионов «готовность к 
отопительному сезону» тра-
диционно считается важным 
политическим фактором. 

К слабым сторонам эко-
номической политики стоит 
отнести и отсутствие серь-
езных сдвигов в диверси-
фикации экономики облас-
ти. Ориентация действую-
щей администрации на про-
движение транспортных про-
ектов (строительство глубо-
ководного морского порта 
в Архангельске и прокладка 
магистрали «Белкомур»), ко-
торые не имеют ясной под-
держки федерального цен-
тра и крупного бизнеса, мо-
жет привести к провалу их 
реализации и дополнитель-
ным бюджетным потерям. 
В долгосрочной перспекти-
ве более целесообразной 
представляется разработка 
совместных проектов с со-
седними регионами. Напри-
мер, заслуживает внимания 
проработка концепции диф-
ференциации грузовых пото-
ков в Мурманском (газокон-
денсатные, нефтяные грузы) 
и Архангельском портах (кон-
тейнерная база). 

В регионе накапливают-
ся проблемы, связанные со 
слабым контролем над дея-
тельностью компаний-моно-
полистов. Так, актуальной ос-
тается проблема газифика-

ции (в пер-
ву ю оче-
редь, Се-
веродвин-
ской ТЭЦ), 
которую в 
очередной 
раз может со-
рвать ТГК-2. Кроме 
того, нарастает кон-
фликт с компаниями-
операторами подвиж-
ных железнодорожных 
составов. Из-за неурегу-
лированности отношений 
РЖД с местными предпри-
ятиями наблюдается острая 
нехватка грузовых вагонов. 

Важным динамическим 
показателем непростой со-
циально-экономической об-
становки в Архангельской об-
ласти является рост соци-
альной напряженности. При 
этом основной протестный 
потенциал направлен про-
тив региональной админи-
страции и лично губернато-
ра Михальчука. Требования 
отставки губернатора посте-
пенно становятся главными 
для большинства протест-
ных акций в регионе. При-
мечательно также, что рост 
социальной напряженно-
сти сопровождается низким 
уровнем доверия к губерна-
тору (по данным ФОМ на ко-
нец 2010 года, положительно 
оценивают работу главы ре-
гиона только 19% респонден-
тов, отрицательно - 35%). 

Дополнительным уда-
ром по имиджу исполни-
тельной власти в Архангель-
ской области являются мно-
гочисленные коррупционные 
скандалы. Учитывая низкий 
рейтинг губернатора и рез-
кий рост числа тем - генера-
торов негатива в публичном 

В курсе дела

Анализируй это: С каким результатом работает власть?

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

- таковы убытки Северной пригородной пас-
сажирской компании за 7 месяцев 2011 года. 
В Архангельской области убытки составили  
241 млн рублей, субсидиями из региональной 
казны компенсировано 28,3 млн рублей.

1,5 ìëðä 
ðóáëåé

Министерство агропромышленного 
комплекса и торговли Архангельской 
области подготовило пояснения о за-
прете ночной торговли алкоголем в го-
родах и районах области.  С 22 июля 
с 23:00 до 8:00 нельзя продавать на-
питки с содержанием этилового спир-
та более 0,5%, за исключением пива. 
Запрет не распространяется на пред-
приятия общественного питания и ма-
газины беспошлинной торговли. 

Удары по имиджу, 
èëè Ñíîâà îá ýôôåêòèâíîñòè âëàñòè
Аналитики Института региональной 
информации проанализировали 
антикризисную деятельность администрации 
Архангельской области, влияние областного 
правительства на социально-экономическое 
развитие региона. В центре исследования 
оказались важные условия экономической 
эффективности: уровень политической 
консолидации внутри региона, единство 
административной вертикали 
и внутриэлитные конфликты. 

-
-

й 
со-
. Кроме 
тает кон-

мпаниями-
ми подвиж-

одорожных 
з-за неурегу-
ти отношений 
ными предпри-
юдается острая 
зовых вагонов. 
динамическим
 непростой со-

номической об-
хангельской об-
тся рост соци-
женности. ПрП и

ой протестный
аправлен про-
ьной админи-
но губернато-
а. Требования 

рнатора посте-
тся главными

ства протест-
егионе. При-
кже, что рост
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Губерния

Индикатор: Суды области подвели итоги работы за полугодие

Энергетика: «Архэнерго» ремонтирует бесхозные сети 

Арендуя электросети, 
«Архэнерго» решает ряд 
проблем муниципального 
образования. В бесхозных 
сетях велики потери элек-
троэнергии. На содержа-
ние таких энергообъектов 
администрация района за-
трачивала сотни тысяч руб-
лей ежемесячно. Согласно 
условиям договора компа-
ния обязуется выполнять ра-
боты по текущему и аварий-
ному ремонту сетей, снимая 
эти обязанности с МО, а так-
же берет на себя аудитор-
ский процесс, выявление 
воровства и безучетных по-
требителей. 

«Когда-то эти линии 
строили и содержали бла-
гополучные предприятия и 
организации, но теперь их 
нет – разорились или обан-
кротились. И сейчас они – 
головная боль руководи-
телей муниципальных об-
разований и глав сельских 
и поселковых администра-
ций, которых обязали при-
нять обветшавшие сети под 
свою опеку. Позиция «Арх-
энерго» в этом отношении 
проста. Бесхозные сети 
нужно восстанавливать и 
передавать на баланс ком-
пании, чтобы они уже нико-
гда снова не превратились 
в ветхие и непригодные. За 
счет собственных оборот-
ных средств «Архэнерго» 
уже сегодня восстанавли-
вает бесхозные сети на са-

мых проблемных участках», 
– отметил директор произ-
водственного отделения 
«Архэнерго» «Плесецкие 
электрические сети» Ан-
дрей ДУДОРОВ.

Производственное от-
деление «Плесецкие элек-
тросети» в начале текуще-
го года арендовало сети в 
Коношском районе. «Арх-
энерго» и администрация 
Коношского муниципаль-
ного района заключили до-
говор на передачу компании 
60 км ВЛ 0,4 км, 31 км ВЛ 10 
кВ и 19 комплектных транс-
форматорных подстанций. 
За полгода филиал провел 
ревизию всех объектов, взя-
тых в аренду. На электроус-
тановках, находящихся под 
напряжением, были выве-
шены предупреждающие 
знаки. Бывшие бесхозные 
трансформаторные под-
станции были защищены от 
проникновения посторон-
них лиц.

В поселке Мелентьев-
ский энергетики замени-
ли 14 анкерных опор на ВЛ 
10 кВ и все разъединители 
на пяти трансформаторных 
подстанциях. В деревнях 
Фофановская и Гринёво от-
ремонтированы три транс-
форматорные подстанции, 
проведено техническое об-
служивание и диагностика 5 
км линий электропередачи. 
В Мирном устранено прови-
сание проводов протяжен-
ностью 3 км на ВЛ 10 кВ. На 
арендованных энергообъ-
ектах персонал Плесецких 
электросетей оперативно 

устраняет все технологи-
ческие нарушения, вызван-
ные неблагоприятными по-
годными условиями.

«Когда обанкротилось 
предприятие «Коноша-лес», 
80 км линий в пяти населен-
ных пунктах перешли в ка-
тегорию бесхозных. Около 
трех лет жители Коношско-
го района терпели неудоб-
ства из-за перебоев с элек-
троэнергией. В отдаленных 
деревнях без света сидели 
до трех суток. Администра-
ция района приняла на себя 
электросетевое хозяйство, 
но у нас нет ни специальных 

кадров, ни финансирования 
для поддержания нормаль-
ной работы сетей. Взяв в 
аренду эти объекты, «Арх-
энерго» проявило себя как 
социально ответственная 
компания. В течение полу-
года прекратился поток жа-
лоб, жители обеспечены на-
дежным электроснабжени-
ем», – отметил председа-
тель комитета по управ-
лению муниципальным 
имуществом и земельны-
ми ресурсами админист-
рации МО «Коношский му-
ниципальный район» Ва-
лерий МАКШАНОВ.

Сети - в надёжные руки
Филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго» и администрация 
Плесецкого района подписали договор 
о передаче в аренду электрических сетей. 
Согласно договору производственное 
отделение компании «Плесецкие 
электрические сети» принимает 
объекты электроэнергетики сроком 
на 11 месяцев. Их перечень включает 
пять трансформаторных подстанций 
и 27,5 км ВЛ 0,4 кВ, ранее относившихся 
к категории бесхозных. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

За счет собственных оборотных средств 
«Архэнерго» уже сегодня восстанавливает 
бесхозные сети на проблемных участках 
в районах Архангельской области. 

Количество поступающих 
в суды области 
гражданских дел снизилось 
впервые за последние 
годы. Такие данные 
озвучил председатель 
Архангельского областного 
суда Михаил АВЕРИН 
на совещании в суде. 

Снижается количество уголовных 
дел, поступающих на рассмотрение в 
суды всех уровней. Гражданских дел в 
суды области по сравнению с первым 
полугодием 2010 года также поступи-
ло на 8,7% меньше. В частности, почти 
на треть снизилось число обращений 
по спорам, связанным с нарушениями 
налогового законодательства. 

В районных судах число рассмот-
ренных гражданских дел продолжает 
увеличиваться. Если в первом полуго-
дии 2009 года суды районного звена 
рассмотрели 11,5 тысячи дел, то в 2011 
году – немногим менее 15 тысяч. Око-
ло одной пятой всех споров составля-
ют трудовые. В три раза возросло чис-
ло споров, связанных со взысканием 
страхового возмещения. 

В два раза выросло количество 
исков о защите прав потребителей. В 
районных судах и у мировых судей тя-
нется вверх показатель споров о взы-
скании сумм по договорам займа. Мно-
гим жителям Поморья кредитные обя-
зательства оказываются не по силам: 
в районных судах рассмотрено немно-
гим менее тысячи дел, мировыми судь-
ями – почти в три раза больше. 

По-прежнему велико число дел, 
связанных с жалобами на неправомер-
ные действия (бездействия) должност-
ных лиц (суды рассмотрели 716 подоб-
ных обращений). С каждым годом рас-

тет число жилищных споров (1,7 тыся-
чи дел), а также дел, связанных с оп-
латой коммунальных услуг (26,7 тыся-
чи исков).

На 11,7% возросло количество рас-
смотренных дел об административ-
ных правонарушениях (23 тысячи). При 
этом значительно выросло число дел, 
связанных с неуплатой администра-
тивного штрафа, мелкими хищениями, 
правонарушениями в области дорож-
ного движения.

Выше среднеобластных показате-
лей качество работы по рассмотрению 
гражданских дел в Соломбальском 
районном суде города Архангельска, 
Виноградовском и Плесецком район-
ных судах. По рассмотрению уголов-
ных дел в числе лидеров по качеству 
судебных решений Северодвинский 
городской суд, Вельский и Холмогор-
ский районные суды. 

Из 122 жалоб на судей, поступив-
ших в 2011 году, лишь две были при-
знаны обоснованными.

О налогах спорят всё меньше

Ксения СОЛОВЬЕВА

Пресс-служба 
Архангельского областного суда

БК

В центре Архангельска 
закрыт еще один игровой 
клуб. По результатам проку-
рорской проверки, в наруше-
нии требований федерально-
го законодательства подоз-
ревалось ООО «Сайрус». Раз-
влекательное заведение рас-
полагалось на ул. Гагарина, 
12. Суд встал на сторону про-
куратуры. 

пространстве, можно сделать 
вывод о неэффективности PR-
сопровождения деятельности 
губернатора и администрации 
региона. Несмотря на значи-
тельные объемы финансиро-
вания СМИ, информационная 
политика региональных вла-
стей пока не приводит к нуж-
ным результатам. 

Актуальной политической 
задачей для администрации 
Архангельской области явля-
ется получение контроля над 
органами местного само-
управления. Стоит отметить, 

что на фоне других регио-
нов СЗФО область пока сла-
бо продвинулась в процессе 
внедрения института сити-
менеджеров. 

Структура исполнитель-
ной власти Архангельской об-
ласти отличается низкой сте-
пенью консолидации. Высо-
кая степень поляризации пар-
тийной системы региона по-
зволяет говорить об ослабле-
нии степени контроля губер-
натора над процессами пар-
тийного строительства в ре-
гионе. 
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БК-бухгалтеру
Новации: Как правильно оформить больничный?

Андрей КРИВЦОВ

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

Новый бланк листка 
нетрудоспособности 
«пущен в обиход» лишь 
с 1 июля текущего 
года. Зато порядок 
его заполнения уже 
наделал немало шума. 
Встрепенулись 
не на шутку как врачи, 
так и работодатели. Да 
еще и представители 
ФСС, разъясняя, как же 
правильно оформить 
больничный в той 
или иной ситуации, 
начинают путаться 
в показаниях.

Новые «больные» 
С 1 июля текущего года 

вступил в силу приказ Мин-
здравсоцразвития от 26 ап-
реля 2011 г. № 347н, утвер-
дивший новый бланк листка 
нетрудоспособности. Ины-
ми словами, с указанной даты 
данный документ должен вы-
даваться медицинскими ор-
ганизациями исключительно 
по новой форме. Соответст-
венно, в целях подтвержде-
ния расходов по обязательно-
му социальному страхованию 
в ФСС, а именно по выплате 
работнику пособия по вре-
менной нетрудоспособности, 
также необходим больничный 
лист нового образца.

Впрочем, как следует из 
Информации Фонда соци-
ального страхования от 1 
июля 2011 года, определять, 
по какой форме должен быть 
выдан листок нетрудоспособ-
ности, необходимо по дате 
его открытия. Если таковая 
приходится на период до 30 
июня, то соответственно речь 
идет о старом бланке и такие 
больничные, подчеркнули 
представители ФСС, являют-
ся действующими вплоть до 
окончания периода нетрудо-
способности работника, ука-
занного в них, даже если та-
ковой закончился уже после 
1 июля 2011 года. Следова-
тельно, они признаются закон-
ным основанием для назначе-
ния и выплаты соответствую-
щего пособия. Переоформ-
лять их в соответствии с новы-
ми требованиями не нужно.

Впрочем, с этим разо-
браться не так сложно, как с 
порядком заполнения блан-
ка нового образца. Между 
тем неверно оформленный 
листок нетрудоспособности, 
даже если ошибка допущена 
и не самим страхователем, по 
сути, лишает последнего воз-
можности возместить расхо-
ды по выплате соответствую-
щего пособия.

ШАГ ВЛЕВО,
ШАГ ВПРАВО –

РАССТРЕЛ

Вслед за новой формой 
больничного приказом Мин-
здравсоцразвития от 29 
июня 2011 г. № 624н был ут-
вержден и новый Порядок 
выдачи листков нетрудоспо-
собности, вступивший в силу 

22 июля текущего года (да-
лее – Порядок). Среди про-
чего, данный документ со-
держит и правила заполне-
ния нового бланка больнич-
ного листа, которым посвя-
щен раздел IX Порядка. Од-
нако в ряде случаев вместо 
того, чтобы упростить зада-
чу по оформлению листка не-
трудоспособности, слишком 
разнообразные требования, 
скорее, делают ее выполне-
ние невозможным.

В частности, согласно 
пункту 56 Порядка записи в 
листке нетрудоспособности 
не должны заходить за преде-
лы границ ячеек, предусмот-
ренных для внесения соот-
ветствующих записей, а так-
же не должны соприкасаться 
с границами ячеек.

Все бы ничего, но… как 
поступить в том случае, если 
на заполнение тех или иных 
данных отведено гораздо 
меньше ячеек, чем необхо-
димо для отражения соответ-
ствующей информации? По-
добная ситуация вполне мо-
жет возникнуть в отношении 
таких сведений, как:

– наименование медицин-
ской организации или компа-
нии-работодателя;

– Ф.И.О нетрудоспособ-
ного;

– должность, фамилия и 
инициалы врача;

– фамилия и инициалы ру-
ководителя и главного бух-
галтера.

И при всем при том ис-
правления в больничном для 
той части, которая заполняет-
ся медицинским работником, 
недозволительны в принципе. 
При наличии ошибок листок 
нетрудоспособности счита-
ется испорченным и взамен 
него должен быть выдан но-
вый. Вносить корректировки 
вправе лишь работодатель в 
той части больничного, кото-
рая заполняется непосредст-
венно им. 

Неудивительно, что сра-
зу после ввода бланка ново-
го образца Фонд социального 
страхования был просто зава-
лен обращениями по порядку 
заполнения данного докумен-
та. В результате в свет вышло 
письмо ФСС от 15 июля 2011 
г. № 4-03-11/15-7481.

РАМКИ
ДОЗВОЛЕННОГО

Итак, если следователь 
рекомендациям Соцстра-
ха, перечисленным в пись-
ме от 15 июля 2011 г. № 4-
03-11/15-7481, то при запол-
нении строк «Наименова-
ние медицинской организа-
ции» и «Место работы – на-
именование организации» 
могут быть указаны не про-
сто официальные сокращен-
ные названия, то есть преду-
смотренные уставными до-
кументами, но и произволь-
ные сокращения. В том чис-
ле использоваться могут со-
кращения в виде общеприня-
тых аббревиатур в соответ-
ствии с Единым государст-
венным реестром юридиче-
ских лиц и Единым государ-
ственным реестром индиви-
дуальных предпринимателей 
(ООО, ЗАО, АНО и пр.). Тако-
вые приведены в приложе-
нии к письму и могут указы-
ваться, в частности, в случае, 
когда наименование органи-
зации превышает 38 знаков и 
не предусматривает сокра-
щенного варианта, утвер-
жденного учредительными 
документами.

В целом же предпочтение 
отдается именно последне-
му. Но если и таковое превы-
шает 29 знаков, то указыва-
ется принятое сокращенное 
наименование страхователя 
и (или) фамилия и инициалы 
работодателя – индивиду-
ального предпринимателя в 
соответствии с количеством 
ячеек в строке информаци-
онного поля.

При этом никакие кавыч-
ки, точки, запятые, тире, знак 
номера в наименовании ор-
ганизаций не проставляются, 
а вот пробелы между слова-
ми являются обязательными. 
В случае, если даже с учетом 
сокращения информацион-
ного поля для внесения на-
именования организации 
места не хватает, выходить 
за его рамки в любом случае 
нельзя – запись просто пре-
кращается.

Что касается строки «Фа-
милия врача и инициалы вра-
ча или идентификационный 
номер», то таковая долж-
на быть заполнена с уче-
том следующих рекоменда-
ций. Если фамилия превы-
шает 14 знаков, то инициа-

Вопрос-ответ: Применение ККТ

- Компания арендует павильон в торго-
вом центре. Случилось так, что 11 июля 
не был снят Z-отчет по кассе по причине 
отключения электричества. Может ли в 
данном случае идти речь о привлечении 
компании к ответственности?

- Ответственность за нарушение порядка 
работы с денежной наличностью и порядка 
ведения кассовых операций предусмотрена в 
статье 15.1. Кодекса об административных пра-
вонарушениях. Установлен штраф для должно-
стных лиц в размере от 4 до 5 тысяч рублей, а 
для юрлиц от 40 до 50 тысяч рублей.

Касательно описанной вами ситуации. 
Штрафные санкции именно за то, что не 
был своевременно снят Z-отчет, вам не гро-
зят. Дело в том, что в статье 15.1 КоАП при-
веден исчерпывающий перечень оснований 
для привлечения к ответственности. В него 
включены: 

– осуществление расчетов наличными с 
другими организациями сверх установлен-
ных лимитов; 

– неоприходование (неполное оприходо-
вание) в кассу денежной наличности;

– несоблюдение порядка хранения сво-
бодных денежных средств;

– накопление в кассе наличных денег сверх 
установленных лимитов.

В вашем случае нужно снять Z-отчет до 
того момента, как будет открыта новая сме-
на по ККМ. К нему следует приложить объяс-
нительную записку, в которой указать, по ка-
кой причине итог смены был подведен толь-
ко утром следующего дня. Желательно к нему 
приложить и справку, полученную от админи-
страции торгового комплекса, которая под-
твердит, что имел место факт отключения 
электричества.

- Законодательство позволяет при ока-
зании услуг населению вместо кассового 
чека выдавать покупателям бланк стро-
гой отчетности. Можем ли мы его разра-
ботать самостоятельно? И не нужно ли со-
гласовывать форму полученного бланка с 
какими-либо контролирующими инстан-
циями?

- Все организации и ИП при осуществле-
нии ими наличных денежных расчетов и (или) 
расчетов с использованием платежных карт 
при продаже товаров, выполнении работ или 
оказании услуг в общем случае обязаны ис-
пользовать ККТ. Об этом говорится в пунк-
те 1 статьи 2 Закона от 22 мая 2003 г. № 54-
ФЗ. П. 2 ст. 2 данного закона предусмотре-
на возможность отказаться от применения 
кассового аппарата в случае оказания ус-
луг населению. Единственное условие – 
вместо чека покупателю должен быть вы-
дан соответствующий бланк строгой от-
четности.

Согласно пункту 2 статьи 2 Зако-
на № 54-ФЗ порядок утвержде-
ния БСО, приравненных к кас-
совым чекам, а также порядок 
их учета, хранения и унич-
тожения устанавливается 
правительством. Во ис-
полнение данной нор-
мы постановлени-
ем правительст-
ва от 6 мая 2008 г. 
№ 359 было утвер-
ждено Положение об 
осуществлении на-
личных денежных рас-
четов и (или) расчетов с ис-
пользованием платежных карт 
без применения контроль-
но-кассовой техники (далее 

– Положение).
Как разъяснил Минфин 

в письмах от 4 июля 2011 г. 
№ 03-01-15/5-94, от 16 июня 
2011 г. № 03-01-15/4-78, от 
10 июня 2010 г. № 03-01-15/4-
115, организации и ИП, кото-
рые занимаются оказанием 
услуг населению, бланк БСО 
вправе разработать само-
стоятельно. При этом важно 
учесть, что документ должен 
содержать реквизиты, кото-
рые установлены пунктом 3 
Положения № 359. К ним от-
несены, в частности, наиме-

нование документа, название организации и 
ее организационно-правовая форма, шести-
значный номер и серия; ИНН налогоплатель-
щика, вид услуги, ее стоимость, дата осуще-
ствления расчетов, должность и Ф. И. О. от-
ветственного за совершение операции лица, 
печать компании и т. д.

Обратите внимание! Бланки строгой от-
четности разрешено изготавливать лишь ти-
пографским способом или при помощи спе-
циальной автоматизированной системы.

- Под конец дня в кассе предприятия 
оказалась сумма, превышающая лимит, 
установленный банком. Чтобы не бегать 
в банк, я выдала деньги под отчет одному 
сотруднику. Сейчас я думаю над тем, как 
оформить возврат средств. По идее, раз 
вся сумма в полном объеме будет возвра-
щена в кассу, то и авансовый отчет по рас-
ходам составлять вроде как смысла осо-
бого нет, ведь расходов-то не было. Пра-
вильно ли я рассуждаю?

- В подобных ситуациях, действительно, 
многие компании ограничиваются «приход-
никами» и «расходниками». Однако на самом 
деле не все так просто.

Начнем с того, что просто абы кому выдать 
средства на подотчет довольно рискованно. 
Обычно приказом по организации утвержда-
ется перечень лиц, которые имеют право на 
получение денежных средств под отчет. В при-
казе должны быть установлены, в частности, 
сроки, на которые выдаются подотчетные сум-
мы, их предельный размер и порядок пред-
ставления авансовых отчетов. Как отмечает-
ся в письме ФНС от 24 января 2005 г. № 04-1-
02/704, если такого приказа в организации нет, 
то можно считать, что срок выдачи подотчет-
ных сумм не установлен, а значит, расчеты по 
подотчетным суммам должны быть осуществ-
лены в пределах одного рабочего дня. В вашей 
ситуации это неприемлемо, поскольку опять-
таки «нарисуются» сверхлимитные суммы.

Но в пункте 11 Порядка ведения кассовых 
операций в РФ, утвержденного решением 
Совета директоров ЦБ от 22 сентября 1993 г. 
№ 40, сказано, что лица, получившие налич-
ные деньги под отчет, обязаны не позднее 
трех рабочих дней по истечении срока, на ко-
торый они выданы, или со дня возвращения 
их из командировки, предъявить в бухгалте-
рию предприятия отчет об израсходованных 
суммах и произвести окончательный расчет 
по ним. В общем, почва для спора есть, но 
надо ли вам это?

Далее, что касается самого авансо-
вого отчета. В соответствии с Указа-
ниями по применению и заполнению 
унифицированной формы № АО-1 
(утв. постановлением Госкомстата от 

1 августа 2001 г. № 55) данный доку-
мент применяется для учета денежных 

средств, выданных подотчетным 
лицам на административно-хо-
зяйственные расходы. Пожалуй, 
во избежание лишних вопро-
сов лучше все-таки составить 
«Авансовый отчет» и в нем 
указать реквизиты приход-
но-кассового ордера, по ко-
торому возвращаются сред-
ства. Тогда, случись что, вам 

не придется объяснять контро-
лерам, что «лишних» денег в кас-

се не было, поскольку они были вы-
даны подотчетному лицу.

Отметим, что в соответствии с 
пунктом 11 Порядка ведения кассо-
вых операций выдача наличных де-
нег под отчет производится при ус-
ловии полного отчета конкретного 
«подотчетника» по ранее выданному 
ему авансу. Вместе с тем анализ ар-
битражной практики показывает, что 
нарушившим данный запрет админи-
стративная ответственность не гро-
зит. Например, в постановлении ФАС 
Дальневосточного округа от 16 июля 
2010 г. № Ф03-4472/2010 сказано: в 
данном случае имеет место нарушение 
порядка выдачи наличных. В то же вре-

мя статьей 15.1 КоАП ответственность 
предусмотрена за нарушение порядка 
ведения кассовых операций.

ООО «Центр экономической 
информации»

Кассовая дисциплина
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лы могут быть и опущены. При 
двойной фамилии заполняют-
ся обе строки информацион-
ного поля. Фамилия предсе-
дателя врачебной комиссии 
(ВК) вписывается опять же 
без инициалов.

Что касается должности 
врача, то если количество 
ячеек позволяет, то отраже-
нию подлежит наименование 
специальности (терапевт, пе-
диатр, хирург и т.д.). Вместе 
с тем в случае нехватки мес-
та допустимо указание более 
общей формулировки: «врач» 
и (или) «фельдшер».

А вот что касается поряд-
ка отражения Ф.И.О. нетрудо-
способного или руководителя, 
а также главного бухгалтера 
организации, то, по всей ви-
димости, предполагается, что 
в данных случаях отведенных 
ячеек будет достаточно. По 
крайней мере, никаких реко-
мендаций на этот счет экспер-
ты Фонда не дали.

Зато представители Соц-
страха обратили внимание 
на ряд других моментов. Так, 
они напомнили, что в оттиске 
печати организации на лист-
ке нетрудоспособности обя-
зательно должно быть иден-
тифицировано его полное 
или краткое наименование. 
При этом, указали они, печать 
медицинской организации в 
нижней части листка нетрудо-
способности может занимать 
место подписи врача.

Что касается подписи со 
стороны работодателя, то 
предполагается, что в новом 
бланке листка нетрудоспо-
собности должен расписы-
ваться не только главный бух-
галтер, но и руководитель ор-
ганизации. Вместе с тем, как 
пояснили специалисты ФСС, 
он вполне может делегиро-
вать соответствующие пол-
номочия приказом или рас-
поряжением своему заму, ку-
рирующему вопросы социаль-
ного страхования, а также по 
доверенности – главе обособ-
ленного подразделения, за-
регистрированного в качест-
ве самостоятельного страхо-
вателя.

Ну и, наконец, особое вни-
мание эксперты Фонда соци-
ального страхования призы-
вают обращать на указание в 
больничном ОГРН медицин-
ской организации и регист-
рационный номер страхова-

Деловая среда

вопросы
 

теля. В частности, чтобы при 
дальнейшей идентификации 
не возникло проблем, дан-
ные реквизиты, подчерки-
вают представители ФСС, в 
обязательном порядке долж-
ны быть отражены точно и от-
четливо.

ПРИНЯТЫЕ
СОКРАЩЕНИЯ

Вполне понятно, что в ка-
ждом листке нетрудоспособ-
ности, выдаваемом сотруд-
нику организации, ее наиме-
нование должно указывать-
ся одинаково. Иными слова-
ми, с таковым нужно опреде-
литься раз и навсегда и до-
вести это название до сведе-
ния персонала. Ведь именно 
со слов сотрудника данная 

информация и отражается в 
той части листка нетрудоспо-
собности, которую заполня-
ет врач. Если при этом речь 
идет о сокращенном наиме-
новании, установленном уч-
редительными документами, 
то особых проблем нет.

Вместе с тем «принять» 
произвольное сокращение 
наименования организации 
для указания в больничных 
листах, как посчитали спе-
циалисты ФСС в письме от 
15 июля 2011 г. № 4-03-11/15-
7481, самостоятельно рабо-
тодатель не вправе. Уста-
навливаться таковое долж-
но, указали они, по согласо-
ванию с региональным отде-
лением Фонда, а затем уже 
его можно довести до сведе-
ния застрахованных лиц, ра-
ботающих в компании.

Однако ни процедуры со-
гласования, ни самой подоб-
ной обязанности законода-
тельство не предусматрива-
ет, и полномочия Фонда по 
возложению ее на страхова-
телей более чем сомнитель-
ны. Тем более что и острой 
необходимости в таковой, по 
сути, нет. Как пояснили сами 
чиновники, наиболее важным 
реквизитом для идентифи-
кации страхователя являет-
ся его регистрационный но-
мер. Кроме того, они указали, 
что запись наименования ор-
ганизации в листке нетрудо-
способности, заполняемом 
работодателем, может быть 
подтверждена идентифика-
ционным номером налого-
плательщика.

В связи с этим уже в пись-
ме от 5 августа 2011 г. № 14-
03-11/05-8545 специалисты 
Соцстраха вынуждены были 
отказаться от идеи согласо-
вания сокращенных наиме-
нований страхователей для 
указания их в листках нетру-
доспособности.

Помимо того, в новом 
разъяснении эксперты Фон-
да указали, что отражение 
в наименованиях организа-
ций («обособленцев») кавы-
чек, точек, запятых, тире хоть 
и не рекомендуется, но не яв-
ляется основанием для пере-
оформления «больничного» и 
отказа в назначении и выпла-
те пособий по временной не-
трудоспособности, по бере-
менности и родам.

Точка зрения: Двойная игра власти даст новый толчок кризису

Кадры: Смотрим в книгу - видим стаж

«Кризис в хозяйственной жизни 
общества имеет те же закономер-
ности, что и землетрясения: сначала 
самые сильные толчки, затем — ме-
нее выраженные. Два-три года назад 
мы наблюдали наиболее сильные его 
проявления. Сейчас говорят о второй 
волне. Несмотря на совещания «в вер-
хах» и принятые решения, регулято-
ры не имеют четкого представления 
о том, каким образом стабилизиро-
вать ситуацию в мировой финансо-
вой системе», - считает Николай За-
лывский.

По мнению эксперта, в этом пока 
не заинтересован крупнейший финан-
совый агент — США. На сегодняшний 
день страна наводнила мир пример-
но 600-800 млрд долларов. Долларо-
вая масса во многих случаях не обес-
печена национальным имуществом как 
таковым, но обслуживает мировой то-
варный оборот. Не до конца отрегули-
рован и рынок ценных бумаг. 

Что касается бизнеса, он, как из-
вестно, мотивирован на уход от «лиш-
них» налогов. Еще один симптом кри-
зиса - отсутствие доверия к финансо-
вым институтам. Российские гражда-
не, в частности, учли уроки прошлого и 
пытаются рассредоточить свои финан-
совые средства по нескольким банкам, 
памятуя о том, что при крахе банков-
ской системы в каждом из них им будет 
возвращено до 700 тысяч рублей.

«Движение реального и финансо-
вого капиталов в ближайшие несколько 
лет станет еще менее пропорциональ-
ным. Реальный капитал будет подвер-
жен моральному старению, производст-
венные мощности не смогут выпускать 
товарную продукцию, которая  пользу-
ется спросом. При этом строительства 
новых мощностей не наблюдается. Все 
это в полной мере характерно для Ар-
хангельской области. Структура рабо-
чих мест у нас нерациональна: люди тру-
дятся на устаревшем оборудовании и, 

самое главное, не в тех отраслях, кото-
рые определяют прогресс региональной 
экономики», - рассуждает профессор. 

По мнению ученого, будущий про-
гресс области связан в первую очередь 
со сферой услуг, где и нужно активно 
создавать рабочие места. Предупре-
ждение возможных социально-эконо-
мических кризисов зависит от уровня 
поддержки и развития малого и сред-
него бизнеса, причем во всех террито-
риальных образованиях, а не только в 
индустриальных центрах. 

«Другое дело, что государственные 
институты зачастую работают неэф-
фективно, а рядовые граждане не на-
деются на своевременную и некорруп-
ционную поддержку при создании но-
вого дела. Можно сказать, что власть, 
которая не показывает личный пример 
добросовестного решения существую-
щих проблем, сама лимитирует эконо-
мическую активность граждан», - под-
водит итог эксперт. 

По «закону» землетрясений
Вероятность повторения финансово-экономического 
кризиса высока - об этом говорят некоторые эксперты. 
Другие считают, что кризис, собственно, 
и не заканчивался, а лишь на время «отпустил вожжи». 
В ближайшие 4-6 лет кризисные явления вновь усилятся, 
и связано это, в частности, с тем, что солидарная 
публичная позиция ведущих стран не совпадает 
с их реальными действиями, считает профессор 
Института экономики Северного Арктического 
федерального университета Николай ЗАЛЫВСКИЙ.

Потенциальная аудито-
рия весьма широка: те, кто 
не имеет работы, нуждает-
ся в профессиональном обу-
чении и находится под угро-
зой увольнения, интересует-
ся повышением квалифика-
ции и др. 

Одно из направлений 
– помощь в приобретении 
опыта работы выпускникам. 
Молодые специалисты мо-
гут устроиться по своей спе-
циальности на полугодовую 
оплачиваемую стажиров-
ку на различные предпри-
ятия Архангельской облас-
ти и НАО. 

«В этом году 76 человек 
распределены по 37  пред-
приятиям, 54 договора за-
ключено с организациями. 
Эти цифры говорят об эф-
фективности программы, 
в рамках которой стажеры 
приобретают опыт и компе-
тенцию в определенной сфе-
ре деятельности», - поясня-
ет заместитель директо-
ра Архангельского обла-
стного центра занятости 
населения Ирина АНТОШ-
КИНА.

С начинающим специа-
листом заключается сроч-
ный трудовой договор, и в 
случае претензий к работо-
дателю в этот срок стажер 
может обратиться в центр 

занятости, после чего си-
туация будет рассмотрена в 
Государственной инспекции 
по труду.  Программой пре-
дусматривается наставниче-
ство, которое   оплачивает-
ся, но может длиться не бо-
лее трех месяцев. 

«Я сразу ориентировался 
на получение стажа, - рас-
сказывает стажер-эколог 
АРОО «Содействие биз-
несу для молодежи» Сер-
гей ШИШКИН. -  Мне всегда 
было интересно работать в 
сфере экологии. В центре 
занятости обратил внима-
ние на вакансию инженера 
по охране окружающей сре-
ды. Работаю всего неделю, 
но уже получил представ-
ление, чем буду заниматься 
эти шесть месяцев». 

В этом году  в АРОО «Со-
действие бизнесу для мо-
лодежи» обратилось три 
специалиста: два эколога и 
психолог. Они пишут проек-
ты, участвуют в программах 
и конкурсах на получение 
грантов. Лучшие идеи мо-
лодых умов получают фи-
нансирование.

«Общественные органи-
зации особенно нуждают-
ся в сотрудниках. Стажеры 
устраиваются разные, кто-
то понимает задание с по-
луслова, с кем-то приходит-
ся сложнее. Все очень инди-
видуально. Например, у ре-
бят, которые пришли совсем 
недавно, сразу видно, зна-

ния есть. Остается только 
научиться применять их на 
практике», – уверена член 
организации Мария СОЛ-
ДАТЕНКОВА.

По мнению специалистов 
общественной организации, 
стажировка - не только спо-
соб получить стаж и опыт, в 
некоторых случаях это воз-
можность зарекомендовать 
себя перед работодателем 
для дальнейшего сотрудни-
чества. 

Валентина ВОХТОМИ-
НА работает в качестве ста-

жера товароведом в ЗАО 
«НХП «Беломорские узо-
ры». Здесь ей уже пообе-
щали трудоустройство по-
сле испытательного срока 
— берут на работу со все-
ми социальными гарантия-
ми. Заместитель дирек-
тора предприятия Вален-
тина ШЕСТАКОВА замеча-
ет: в летнее время отпусков 
очень сложно бывает орга-
низовать выездные встречи 
с покупателями. Это взаим-
ная польза: от нас – стаже-
рам, от них  – нам».

Стаж за бюджетный счёт
«Нет стажа, поэтому не взяли…» Чтобы эта 
фраза из уст выпускников вузов звучала 
реже, уже третий год Центр занятости 
населения реализует программы, 
помогающие трудоустроиться  молодежи.

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК
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Власть и общество

Политика: Повлияют ли праймериз на составление списков?

ДВЕ ТРОЙКИ
Руководители «Единой России» 

и Народного фронта и не скрыва-
ют, что праймериз и их результа-
ты носят лишь рекомендательный 
характер: решение об окончатель-
ном составе списков примет все-
российский съезд партии и ее ли-
дер Владимир ПУТИН. Член фе-
дерального координационного 
совета Народного фронта, се-
натор Валерий РЯЗАНСКИЙ так 
обрисовал механизм обработки 
результатов праймериз: «После их 
завершения региональные коор-
динационные советы ОНФ направ-
ляют результаты, свои предложе-
ния в федеральный совет. Там ин-
формацию анализируют, проверя-
ют. Далее эти списки рассматри-
ваются на региональных и мест-
ных конференциях партии. Канди-
даты, выдвинутые фронтом, обя-
заны пройти эту процедуру».

Если бы списки ЕР составля-
лись только по результатам прай-
мериз, то первая тройка архан-
гельского списка выглядела бы 
так: министр транспорта солом-
балец Эрнест БЕЛОКОРОВИН, де-
путат областного Собрания Алек-
сандр ДЯТЛОВ и беспартийный 
«фронтовик», представитель груп-
пы «Илим» Константин ДОБРЫ-
НИН. Обычно первые три челове-
ка во главе списка партии власти 
в Думу проходят. Но после «проце-
дур» в ходе конференций и съез-
дов состав тройки может сильно 
измениться. Большинство источ-
ников сейчас склоняется к тако-
му варианту: «паровоз» - депутат 
Госдумы Владимир ПЕХТИН (о нем 
уже заявило федеральное руково-
дство ЕР), экс-депутат Думы и экс-
руководитель регионального от-
деления «Справедливой России» 
Елена ВТОРЫГИНА  и… Констан-
тин ДОБРЫНИН.

ПОЧТИ ПО-ЧЕСТНОМУ
Конечно, насчет праймериз ил-

люзий никто не строил: кто вхо-

дит в состав Народного фронта? 
«Единороссы» и общественники, 
лояльные ЕР. Выборщиками ста-
новятся партийцы и опять же чле-
ны близких партии общественных 
организаций. За кого они будут го-
лосовать? За секретарей регио-
нальных отделений, влиятельных 
депутатов Госдумы, губернаторов 
и мэров (если те принимают уча-
стие в праймериз). Почему - объ-
яснять не нужно.

Так и получилось: везде на 
праймериз побеждали раскручен-
ные высокопоставленные «едино-
россы». В принципе, в ситуации 
праймериз ЕР это вполне нор-
мально, и Архангельская область 
исключением не стала.

На брифинге, посвященном 
праймериз, руководитель изби-
рательного штаба «Единой Рос-
сии», депутат Госдумы Сергей 
НЕВЕРОВ не нашел ничего пре-
досудительного в том, что вы-
борщики перемещались с одной 
площадки на другую и им разда-
вались памятки, за кого нужно го-
лосовать.

«Мы не исключаем, что мест-
ные отделения «Единой России» 
собирали своих выборщиков, про-
сили их поддержать тех или иных 
кандидатов и давали памятки», - 
сказал Неверов.

Конечно, упреков можно най-
ти массу. Вот зачем, например, 
проводить праймериз в Коряжме, 
если значительную часть выбор-
щиков все равно составляют мо-
лодые люди из группы поддерж-
ки депутатов облсобрания? Но раз 
можно, то почему нет? Эрнест Бе-
локоровин и Александр Дятлов – 
люди не бедные, доставить сво-
их сторонников могут. Экс-лидер 
праймериз Артур ЧИЛИНГАРОВ – 
действующий депутат ГД, его ли-
дирующая позиция тоже понятна. 
Упреки упреками, а логика в таких 
действиях и результатах есть. Ну 

завершились праймериз, прошли, 
быть может, с давлением, с при-
писками, но вот они, победители 
мероприятия, в списках, все поч-
ти по-честному. Прямо как на на-
стоящих выборах.

Но нет никакой здравой логи-
ки в том, что списки могут сколь 
угодно корректироваться в фе-
деральном руководстве ЕР. Кто 
бы ни победил на праймериз, ру-
ководящие органы ЕР и Влади-
мир Путин лично могут поста-
вить любого кандидата на лю-
бую позицию. Попробуем пред-
ставить: идут выборы, мы голо-
суем, смотрим в списки, избира-
тельные комиссии считают, кор-
ректируют и… Депутатами стано-
вятся не те персонажи, которые 
хотя бы были в списках, а кто-то 
другой, назначенный. Стоило ли в 
этой ситуации вообще проводить 
праймериз?

ПАРОВОЗ НА БУКСИРЕ
Наверное, включение в пер-

вую тройку федерального мини-
стра, не участвовавшего в прай-
мериз, оправдать можно: в Думу 
он не пойдет, значит, мандат дос-
танется следующему по списку 
«праймеристу» и так далее. При-
ход федерального чиновника мож-
но обосновать и со стороны полит-
технологии: будет региону помо-
гать. Тем более что Алексея Кудри-
на, которого пытались сосватать 
в свой список «единороссы» (по 
слухам, вице-премьера убежда-
ли согласиться и в администрации 
президента, но Кудрин отказался, 
а Владимир Путин переубеждать 
его не стал), в Архангельской об-
ласти хорошо знают. 

Но как можно объяснить то, 
что лидером списка может стать 
абсолютно чужой региону «еди-
норосс»-думец Владимир ПЕХ-
ТИН, лицо не раскрученное, да 
к тому же проигравшее прайме-

риз в Приморском крае? Никаким 
«паровозом» Пехтин стать не смо-
жет: известности в регионе ника-
кой, а если вспомнить о проигран-
ных праймериз, то в даре убежде-
ния думца начинаешь сомневать-
ся. Скорее его на буксире придет-
ся тянуть региональному отделе-
нию ЕР.

СКАНДАЛЫ ОБОСТРЯТСЯ
«Праймериз, проведенные 

«Единой Россией», не являются 
инструментом для определения 
тех, кто будет включен в партий-
ные списки. Данная технология 
придумана для ведения предвы-
борной агитации в период, когда 
выборы еще не начались. Прайме-
риз - один из целого арсенала ин-

струментов для манипуляции об-
щественным сознанием, позво-
ляющих на коротком временном 
промежутке создать видимость 
некой конкуренции, разогреть ин-
терес СМИ и электората в отноше-
нии «Единой России», – полагает 
политолог Андрей ЧУРАКОВ.

Эксперт считает, что ЕР так от-
носится к праймериз потому, что 
рассчитывает отнюдь не на че-
стную конкуренцию, для которой 
нужно отбирать действительно 
популярных кандидатов, а на по-
мощь административного ресур-
са во всех его проявлениях.

«В этой ситуации факторами, 
определяющими попадание че-
ловека в предвыборный партий-
ный список, становятся либо на-
личие авторитетного покровите-
ля, либо деньги. По ситуации в Ар-
хангельской области можно сме-
ло предположить, что Белокоро-
вин и Дятлов в список включены 
не будут, а если «Илим» не поску-
пится и выделит сумму раз в де-
сять большую той, что была потра-
чена на праймериз, то место Доб-
рынину в тройке гарантировано», 
- прогнозирует политолог.

Один из источников в партии 
сообщил, что Эрнест Белокоровин 
якобы готов отказаться от борь-
бы за думское кресло и нацелился 
на участие в кампании по выборам 
мэра в 2012 году. Александр Дят-
лов в Думу пройти хочет и за крес-
ло будет бороться, но как он бу-
дет это делать, еще неясно. Пока 
главным кандидатом в лидеры 
списка считался один из феде-
ральных чиновников, не собирав-
шийся идти в Думу, шансы у Дят-
лова на выигрышное место в спи-
ске были: тройка автоматически 
начиналась со второго места. Но 
Владимир Пехтин от места отка-
зываться вряд ли станет.

Результатом формирования 
списков на федеральном съезде 
может стать скандал в областном 
Собрании или региональном отде-
лении ЕР. Скорее всего, наш реги-
он будет в этом не одинок. 

Как по списанному...

Праймериз Народного 
фронта в Архангельской 
области завершились 
довольно предсказуемо. 
Во главе списка 
победителей Эрнест 
Белокоровин и Александр 
Дятлов, чьи фамилии 
давно ассоциируются 
с верхушкой «Единой 
России» и одной из 
мощных финансовых 
групп. На третьем месте 
Константин Добрынин 
кандидат неожиданный, 
но представляющий еще 
более мощную группу. 
Впрочем, судя по всему, 
первая тройка списка 
«Единой России» 
с победителями 
праймериз не будет 
иметь ничего общего.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Илья МИХАЛЬЧУК, 
губернатор 
Архангельской области:

- Результаты праймериз меня не очень обра-
довали, потому что было мало участников: все 
те же лица! Такое ощущение, что организовыва-
ли их как бы для себя. Но по большому счету, я 
рад тому, что даже в качестве интересного дей-
ства Народный фронт привлек огромное коли-
чество людей. И по моему мнению, такой фор-
мат взаимодействия власти и общества надо 
использовать и в дальнейшем. 

Рад, что в Общероссийский народный фронт, 
пусть и не сразу, вступила Елена Вторыгина. Это 
новый человек в политическом бомонде партии 
власти — и это очень хорошо. Я бы с удовольст-
вием кого-нибудь из коммунистов туда пригла-
сил. Только не тех, кто проводит политику отри-
цания, кто не разрушитель, а созидатель. Уве-
рен, что участники Народного фронта могли бы 
войти в Общественную палату Поморья.  Соби-
раюсь туда пригласить активных, заинтересо-
ванных в процветании нашего края людей. Но 
обязательно беспартийных. Не чиновников и не 
депутатов. Общественная палата должна объ-
единить авторитетных, неравнодушных, новых 
и, желательно, молодых людей. 

ОСОБОЕ МНЕНИЕ

К экс-мэру архангелогородцы располо-
жены больше, чем к действующему: индекс 
доверия к Александру Донскому и Виктору 
Павленко составляет 31,8% и 19,5% соответ-
ственно. Таковы итоги опроса, проведенно-
го региональным центром социологических 
исследований «Форис». 

Если бы выборы градоначальника про-
шли в ближайшее воскресенье, за Дон-
ского проголосовали бы 28,6% респон-

дентов: на сегодня это наибольший пока-
затель среди представленных персон. За 
Виктора Павленко готовы отдать свой го-
лос 15,5% опрошенных. Третьим, но уже 
со значительным отставанием, в рейтин-
ге расположился Эрнест Белокоровин (5% 
голосов). 

«Я готов работать мэром Архангельска, 
но не вижу смысла участвовать в выборах, 
от которых осталось одно название, - про-

комментировал итоги опроса экс-мэр Ар-
хангельска Александр ДОНСКОЙ. - Власть 
любыми методами снимает неугодных ей 
кандидатов и фальсифицирует результаты. 
Последние выборы мэра в Архангельске и в 
Северодвинске фактически были назначе-
нием угодных губернатору сити-менедже-
ров. Весной 2012-го, к сожалению, скорее 
всего будет такая же история».
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Губернатор ставит СетьГубернатор ставит Сеть
Губернатор Архангельской области Илья 
Михальчук завел свой блог в Живом Журнале 
и микроблог в Твиттере. Новый образ главы 
региона многих удивил. В социальных сетях 
пошли разговоры: наверняка глава региона 
на ведение дневника в Сети проводил тендер 
— автор не он. В интервью «Бизнес-классу» 
глава региона отметил, что пишет сам лично. 
Первая реакция посетителей ему нравится: 
«Конечно, на некоторые вопросы отвечать 
достаточно сложно, особенно те, которые 
задаются с намеком, что не отвечу. Но меня 
это не обижает, потому что отзывы разные». 

Через комментарии в блоге можно 
получать обратную связь напрямую, минуя все су-

ществующие бюрократические барьеры и административные 
фильтры.  Они есть! Имеют место быть они и в нашем правительстве. 
Это объективно. Система формировалась годами. И не признавать 
этого нельзя. И тут мнения и позиция простых, а может, и не про-
стых людей, которые скрыты под никами (за что мне нравится Ин-
тернет, что здесь встречают не по одежке, а по мыслям), очень кри-
тична, а порой может стать и судьбоносной. Сегодня Интернет дает 
возможность включать в процесс поиска решений людей с альтер-
нативным взглядом, с собственной оценкой ситуации, а порой и 
со знанием, более погруженным в проблему обсуждения. Не 

скажу о власти как таковой, а мне такие «консультации» 
сегодня очень нужны. Я  готов «слышать».

Кто лучше расскажет 
о моей идее, как не я сам?! Быва-

ют случаи, когда мне пересказывают 
мои поручения или поставленные задачи, 
которые не только не соответствуют изна-
чально заложенному мною смыслу, но и пря-
мо противоречат ему.  Бюрократическая ма-
шина принятия управленческих решений и 
трансляции «команд» допускает сегодня все 
больше и больше погрешностей. Этот фор-
мат отстает от времени. От этого страдает ре-

зультат. Теперь буду рассказывать напрямую 
о своей позиции, принятых решени-

ях и  аргументах.

До последнего момента сомневался в 
необходимости начинать вести собствен-

ный блог. Рассуждения были что-то вроде: 
одни подумают – ну вот еще один пиар-ход Ми-

хальчука, другие  - скажут, что слишком много у 
него свободного времени.  Третьи вообще не по-

верят, что я сам пишу. Четвертые – что подражаю 
другим более молодым коллегам-губернато-
рам. Скажу честно – сомневался. Начал счи-

тать аргументы «за»...

Возможно, 
найдется хотя бы один 
человек, кому мои мыс-
ли будут не только ин-
тересны, но и полез-

ны. Мне есть что ска-
зать. Это не бравада. 

Я видел счастье и горе, 
дружбу и предательство, ге-

роизм и трусость. Лет в 40 я 
стал ощущать внутреннюю по-
требность начать писать кни-
гу. Нет  - не о себе. О людях, с 

которыми сводила судьба. В 
сегодняшнем формате ра-
боты это у меня не получа-

ется. А вот делиться мысля-
ми в блоге, я бы, наверное, 
смог. Это было мое пер-

вое «за».

Блог - 
это не пиар, он мне не 

нужен - я не на выборной долж-
ности, а вот общение полезно! Не уходя да-

леко в рассуждения, скажу: я - РУССКИЙ и гор-
жусь этим без «водки и матрешек». Но русские, как 

национальная основа Российского государства, 
должны думать и о тех, кто живет в России! Я хотел 
и полюбил Поморье, и это без фарса, как частицу 

России-матушки и, поверьте, сделаю все, что смо-
гу, чтобы сделать наш край еще лучше! Ну, если не 

получится - не обессудьте. Постара-
юсь!  

Если бы 
у нас получилось восста-

новить все храмы – как был 
бы еще прекрасней 

наш намоленный край 
Поморье! 

Недавно я за-
думался о том, откуда 

в таком богатейшем 
и намоленном право-

славном крае такая по-
литизация общества и оби-
лие интриг. Не обижай-
тесь. Это касается поли-
тиков, вернее политика-
нов. И понял. Это не ис-
тинные поморы. Это не 
простые рабочие люди. 
Это те, кто хочет управ-
лять, тормозя развитие. 

Это не настоящее…

должны думать и о тех
и полюбил Поморье, 

России-матушки и, пов
гу, чтобы сделать наш кр

получится - не

ifmihalchuk.livejournal.ru

Технологии: Илья Михальчук становится блоггером
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ОВЕН. Возьмите 
паузу и остановите 
стремительное дви-

жение времени. Сейчас вам 
необходим тайм-аут, чтобы 
продумать свои будущие 
действия.

ТЕЛЕЦ. Вам луч-
ше заняться домаш-
ним очагом. Это по-

может освободиться от из-
лишнего стресса и с новой 
стороны взглянуть на свой 
бизнес. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
необходимо быть 
инициативным, по-

зитивным, энергичным, что-
бы воспользоваться появ-
ляющимися новыми возмож-
ностями. После нескольких 
неприятных последних не-
дель наступает приятное 
расслабление. На этой вол-
не не откажите попросивше-
му о помощи.

РАК. У вас насту-
пает необычно пло-
дотворное время. С 

учетом благоприятной фи-
нансовой ситуации не сле-
дует откладывать в долгий 
ящик и осуществление дав-
но задуманных бизнес-пла-
нов. Наилучшие возможно-
сти для предприятия поя-
вятся в середине будущей 
недели.

ЛЕВ. Вам откроют-
ся широкие возмож-
ности для развития 

бизнеса. Поддайтесь азар-
ту, но не будьте расточитель-
ны с точки зрения матери-
альных ценностей - тща-
тельно распределяйте свои 
ресурсы и обеспечьте кон-
троль за всеми расходами. 
Это позволит вам избежать 
неприятных сюрпризов.

ДЕВА. Вам следует 
проявить настойчи-
вость. Если даже вам 

кажется, что усилия напрас-

ны, не стоит отчаиваться. 
Возможно, путь к решению 
проблемы лежит у вас прямо 
перед глазами. Следует уде-
лить внимание минимизации 
валютных рисков.

ВЕСЫ. Не отказы-
вайтесь от отдыха и 
развлечений. Есть 

шанс, что кто-то из старых 
знакомых неожиданно поя-
вится на горизонте и сможет 
внести свежую ноту в рутин-
ное течение времени.

СКОРПИОН. Вы 
сможете продемон-
стрировать личное 

обаяние и силу убеждения 
как в личных делах, так и на 
деловом поприще. Реши-
мость добиться своего и 
правильно изложенные ар-
гументы позволят вам скло-
нить собеседников на свою 
сторону. 

СТРЕЛЕЦ. Вам бу-
дет непросто вновь 
встроиться в рабо-

чий ритм после летнего за-
тишья. Главное - методично 
набирать обороты, и вскоре 
вы войдете в прежнюю фор-
му. Неожиданно сделанное 
открытие позволит вам 
сдвинуть давно запланиро-
ванное дело. 

КОЗЕРОГ. Поддер-
жание контактов и 
совместное управ-

ление активами станут для 
вас самым выгодным пред-
приятием. Однако не реко-
мендуется инвестировать 
средства по новым схемам. 
В делах займите максималь-
но критическую позицию.

ВОДОЛЕЙ. Тща-
тельно обдумайте 
перспективные пла-

ны тесного и эффективного 
сотрудничества с партнера-
ми. Укрепление доверия 
только пойдет на пользу об-
щему делу.

РЫБЫ. Вы сможе-
те с успехом разре-
шить давно назрев-

шие проблемы в рамках 
большой семьи. Только 
не забудьте при этом пойти 
х о т я  б ы  н а  к а к и е -т о 
уступки.

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 22.08-28.08


